
 
 
 

 
 

 

Les impôts, c’est quoi ? 
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Qu’est-ce qu’on appelle un impôt ? 

Un impôt est une somme d’argent 

que l’on est obligé de payer. 

Les impôts ont des noms différents, comme : 

• une taxe 

• une contribution 

• un prélèvement fiscal. 

Il existe 2 sortes d’impôts : 

• les impôts directs comme les impôts 

sur l’argent gagné 

• les impôts indirects comme les taxes 

que nous payons lorsque nous achetons 

quelque chose. 

La plus grande partie des impôts 

sont des impôts directs. 
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Quels sont les différents impôts ? 

Les cotisations sociales 

Les cotisations sociales sont de l’argent 

payé sur les salaires. 

2 catégories de personnes payent 

les cotisations sociales sur les salaires : 

• les personnes qui travaillent 

• les employeurs. 

C’est le plus gros impôt : 

il représente 1 part sur 3 des impôts. 

La Taxe sur la Valeur Ajoutée, TVA 

Nous payons la TVA 

lorsque nous achetons quelque chose. 

La TVA est une partie du prix que nous payons. 

Par exemple, si on achète un manteau à 100 euros, 

il y a 20 euros de TVA dans ces 100 euros. 

Ces 20 euros sont la taxe donnée à l’État. 

Il y a plusieurs TVA. 

L’ensemble des TVA sont une petite partie des impôts : 

c’est moins de 2 parts sur 10 de tous les impôts. 
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La Contribution Sociale Généralisée ou CSG 

La CSG est une cotisation prise sur : 

• les salaires 

• les retraites 

• l’argent gagné si on possède un appartement 

ou une entreprise par exemple 

• … 

C’est plus de 1 part sur 10 des impôts. 

L’impôt sur le revenu 

L’impôt sur le revenu est un impôt calculé 

sur tout l’argent gagné par une personne 

ou une famille. 

Plus on gagne d’argent, 

plus on paye l’impôt sur le revenu. 

On dit que c’est un impôt progressif : 

on paye progressivement de plus en plus. 

C’est moins de 1 part sur 10 des impôts. 
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Les autres impôts et taxes 

Il existe plusieurs autres impôts et taxes comme : 

• l’impôt sur les sociétés  

payé par les entreprises 

• la taxe foncière payée par les personnes 

et les entreprises qui possèdent des bâtiments et des terrains 

• la taxe sur le tabac 

• … 
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Qui paye des impôts ? 

Tout le monde paye des impôts, soit : 

• quand on reçoit un salaire 

• quand on achète des choses 

• quand on possède des choses qui ont de la valeur comme : 

o un terrain 

o un bâtiment 

o une entreprise. 

Tout le monde paye des impôts, par exemple. : 

• les familles, qu’on appelle ici les ménages 

• les personnes qui travaillent 

• les entreprises 

• les administrations 

• les associations. 

Sur 100 euros, 25 euros 

sont des impôts indirects. 

Ils sont payés :  

• par les familles, lorsqu’elles achètent 

à manger ou des vêtements par exemple 

• par les entreprises et les administrations 

lorsqu’elles achètent des activités 

comme le ménage dans les locaux par exemple. 
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Sur 100 euros, 75 euros 

sont des impôts directs, par exemple : 

• des impôts sur l’argent gagné 

par les personnes qui travaillent et par les entreprises 

• des cotisations payées sur les salaires par : 

o les personnes qui travaillent 

o les entreprises 

o les administrations. 

Les habitants et les travailleurs payent la moitié 

des impôts directs. 
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Dans quels cas on paye des impôts ? 

Quand on gagne de l’argent 

On paye des impôts quand on gagne de l’argent par exemple : 

• une personne qui gagne de l’argent par : 

o son travail 

o un héritage 

o de l’argent placé à la banque 

• une entreprise qui gagne de l’argent parce que :  

o elle vend un produit comme des voitures 

o elle vend un service comme l’aide à domicile 

Quand on dépense de l’argent 

Nous payons des impôts 

sans nous en apercevoir, 

en achetant des objets ou des activités. 

Cela s’appelle des taxes 

comme la TVA, la Taxe sur la Valeur Ajoutée. 

Quand on fabrique des objets ou des activités 

Les entreprises payent des cotisations 

sur les salaires des personnes qui travaillent. 
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Quand on possède des entreprises, des terrains 

ou des bâtiments qui ont de la valeur 

Les entreprises ont de la valeur. 

Elles payent une taxe sur cette valeur. 

Les personnes payent une taxe lorsqu’elles possèdent 

des choses qui ont de la valeur comme : 

• un terrain ou un bâtiment 

• de l’argent placé dans une banque. 

Le budget de l’État 

L’État a besoin d’argent pour fonctionner 

et payer les dépenses comme : 

- la sécurité sociale 

- les allocations 

- … 

L’argent de l’État vient des impôts et des taxes. 

Les impôts et les taxes s’appellent 

des recettes pour l’État. 

Le budget de l’État est l’ensemble 

des recettes et des dépenses.  
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Com’access a adapté ce document accessible à tous  
avec la méthode du Facile à Lire et à Comprendre. 
On dit aussi FALC. 
Pour en savoir plus sur le FALC vous pouvez aller sur le site internet : 
www.inclusion-europe.eu/easy-to-read 

©Logo européen easy to read d’Inclusion Europe. 

Les pictogrammes appartiennent au ©service d’information du gouvernement.  

Nous remercions vivement Tess et Anthony du collectif CAP’acité ( site capacite.net)  
pour la relecture et la validation du document. 
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